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三级父母证书

互联网＋专家

爱与孝的道具

手写、纸本阅读及其他

坊间纪事

时尚辞典

知食分子

强词有理

一个人他姓王
手机语文

□ 伊 尹

我上班那会儿，经常遇到捐款
这种事，小则办公室主任出马走一
趟，像售票员，手里夹着一把钱逢
人便吆喝捐款了捐款了，五元起
步，多则不限。也有大捐，这时捐款
数额就要按照级别高低而定，捐款
时还要有个仪式，并且录像拍照留
存，员工们列队站立，由领导起头，
依次走向捐款箱并投入捐款，那个
专门为录像拍照定制的捐款箱，惊
鸿一现之后就收进了仓库，它只是
一个道具，当然，我们也是录像与
相片里的道具，爱心道具。

后来我虽然脱离了上班族的生
活，但之前录像时在一声类似于“开
拍啦”声中捏着钞票摆出一脸庄重
出场的日子——— 那种形式流程令我
印象深刻难以忘怀，将捐款送达到
所需之人手中我赞成，我反对将这
过程形成一种惺惺的作态来表演。

养老院的老人们一到重阳这
类的节日就会发愁，爱心人士都在
这一天潮水般汹汹涌来。他们来帮
老人们打扫卫生，洗头洗脚，剪指
甲加上掏耳朵，又要联欢，还要表
演节目。有一则报道说，养老院的
一位老奶奶，被志愿者洗了七次
脚，还有一位老奶奶的头发被梳了
两次，被剪了两次指甲，洗了两次
脚，掏了两次耳朵……晚到的爱心
人士还想为她剪指甲，却发现，已
经没有指甲可以剪了。许鞍华的电

影《桃姐》中，“爱心”人士到养老院
进行中秋慰问，拍照结束，却将送出
的月饼又拿了回去：“我们还要去其
他老人院，这个月饼还要用，用完了
你想要就给你。”“坐下坐下，还没结
束，又一批来啦！”这时又有一群孩
子涌进来……老人们累了，却还得
坐下，继续充当爱心道具。

我曾见一位开着宝马的母亲
带着她的六岁儿子去孤儿院里献
爱心，小男孩一身名牌，剪着西瓜
太郎头，大概经常参加这类献爱心
活动，非常老到，时而叉腰时而挥
手，吆喝着给孤儿们发放小包装食
品与文具，母亲则在一旁满意地看
着，对于这对母子说来，这种活动
和农家乐与背包游没什么区别。

我的一位朋友，前几年将年迈
与脾气暴戾的父亲送到养老院，中
秋时他去养老院看望老父亲，带了
父亲爱吃的糕点以尽孝心，倔强的
老父亲不理会他，他无趣地坐了一
会儿，说工作忙要回去了，他前脚
走出门，老父亲在几个老头的起哄
与鼓掌声中，将那几包糕点隔着墙
头扔了出去，老父亲骨气铮铮，拒
绝做儿子孝心的道具。

工作繁忙的朋友无奈道，他理
解父亲的行为，平时不能行孝跟
前，却在这一天不忘表表孝心，换
作是他，也会一肚子怨气。对于老
父亲这种个性来说，孤独他不怕，
他会去适应，而被当作孝与爱的道
具，他是断然不能接受的。

□ 辛 然

记得网络刚出现专家时，迎来的不是
因为专业知识而备受推崇的局面，而是

“砖家”的绰号。究其原因，一是专家好像
总在跟大众的追求唱反调；二是露面太
晚、正义太迟，给人“事后诸葛亮”的感觉；
三是媒体报道有时断章取义，引起的大众
误读。这是三个不好破解的局面，首先，民
众追逐的一些观点、事件，要么是人为炒
作，要么是讯息不全引起了滞后。比如张
悟本、王林，一个在收视率颇高的节目里
鼓吹绿豆，一个连马云赵薇等名人都能忽
悠了，二人可谓法相庄严、法力深厚，符合
了大家对“四两拨千斤”神医神术以及传
统文化深不可测的崇拜。这时候有专家站
出来说，绿豆也就解个暑、气功也就普通
健身，推到偶像，简直是异端了。唱反调、
毁人财路，一直都是情商不高的表现。而
后，等张大师、王大师的鬼把戏被戳穿，成
过街老鼠人人喊打，可怜也轮不上专家来
领队，大家会说：你早干吗去了？最重要的
是，大量专家出现在标题党时代的网络，

媒体报道时会突出一句看上去没什么头
脑的言论，想必大多数人是不会承上启下
地把专家观点看完整。

松鼠会、果壳网以及知乎的出现，改
变了专家的尴尬形象。在网络上，大家的
身份都默认为“网民”，专家的出现如同打
破平衡。现在，一些专家转变为“知名网
友”，并改变一本正经的说话样子，一边当
段子手一边作解读。

首先是松鼠会，一开始只是一群专家
玩票的性质，热闹上一年各路好汉凑凑文
章出本书，没想还卖出点销量来了。这可
能是专家们没有想到的：原来网民都这么
爱科学！过奖过奖，说爱科学我们谈不上，
只是爱看自己看得懂的科学知识而已。在
一篇科学入门文章里，如果专业词汇多
点、配图少点、又没什么网络语言，恐怕我
们就丧失那颗科学之心了。

然后是果壳网，它细化了民众对科学
的喜爱且风格更亲民。每当遇到社会事
件，果壳网会很快出现丰富的分析文章，
这些文章会被迅速转载，出现在各大网站
的专题醒目位置。简直是想记者所想、写

编辑所写。凭借这些媒体人行为，果壳网
俨然也是半个新闻发布平台了，且天然权
威。这种权威是极具亲和力的，十分聚人
气，现实社会中民众骨子里对专家的认同
和崇拜昭然若揭。

最后，看看知乎，已经不能算是专家回
答，但也是细分社会里佼佼者的地盘。在这
里，一个无名路人，说不定就在自己擅长的
领域说出了大道理，甚至比大V、人生导师
都到位。这个领域可以是科学的，更多的是
不科学的、感性的世界。大家的提问符合“长
尾理论”：那些琐碎的无关痛痒的疑问，那些
本应该被网络迅速过滤掉的讯息，可能因为
一句经典回答而成为引爆点，猛吸流量。

不过，逗趣与媒体人思维也不是万能
的，科学服务大众，却未必讨好大众。是专
家，总有不讨好的时候。比如前段时间在
网络流行的“反手摸肚脐”，本来就是个娱
乐，但果壳网却出现文章称这是种叫“马
凡氏综合征”的病。这是不是有点当年“砖
家”的味道？虽然这种说法很快被推翻，但
也让大家意识到，专家一直都在站在自己
的角度得出结论，关键在他们与受众的中

介，是何种记者、何种媒体以及何种平台。
如今，有些专家已进化到无需媒体、自己
就能抓眼球的地步，这种不管是有意识还
是无意识的自我炒作，都很棘手。这就涉
及到专家的品牌化，方舟子可以说就代表
了炒作类品牌，“松鼠会”“姬十三”就代表
了一份操守感强、专业性更强的品牌。

专家还是那批专家，知识也照常进步，
只是时代处于风口——— 据说站在风口上，
猪都可以飞起来。况且是专家呢？现在，专
家有组织地出现了，他们有自己的平台和
运营，并获得一轮轮的融资，甚至会上市。
这是以前的“砖家”没法想象的：知识原来
也可以这样赚钱。用流行的话说，这算不算

“互联网+专家”？在这样一个专家的世界，
专家的新成果会快速在网络传播，融入到
社会各个领域并找到落脚点；利用专家的
前瞻性，跨界融合和行业转型在理论上都
可以建立起各种可能。想象一下，以后我们
可能会买上几手“专家”股，这可比专家荐
股要靠谱得多，因为一群专家会发挥所长
地进行投资运营——— 只要知识不贬值，我
们的钱就不贬值，那该多有趣！

□ 程应峰

一天，我在办公室敲着键盘修改一
个材料，档案员送来传阅件时，瞅见我用
五笔输入法打字，颇有些意外，说：“你也
会五笔打字啊！”我一笑，说：“五笔打字
比拼音输入快些，你应该也会的。你曾经
是专职打字员，不是吗？”“会是会，只是
我现在惯用拼音输入法打字。也许是长
期不手写了的缘故，用五笔输入法打字
时，很多字笔画搞不清楚，总也打不出
来。”

她这么一说，我倒真有同感，因为习
惯于敲键盘，手写的文字似乎是越来越
少了。这一来，很多字，特别是不常用的
字，真要手写起来，笔画常常拿捏不准，
错漏更是在所难免。如今，办公一族依赖
电脑、依赖键盘恐怕再难逆转，手写文字
渐去渐远，已成为不争的事实。曾几何
时，那些令人留恋、不能忘怀的手写家
书、情书渐渐消匿了；翻开书店货柜上的
新书，那些可以细细揣摩、用心品味的作
家手迹也难得一见了。当今社会，可以不
写错字，而且写得一手好字的人，实属难
能可贵。

与文字相应的阅读，也在悄然无声
地发生着变化。科技给人类社会带来效
益和方便，也给一些传承带来了势不可
挡的冲击，屏阅读取代了纸阅读。很长
一个时期，我就沉浸在屏阅读中，当然
也长期沉浸于光辐射、电磁辐射等等有
百害无一利的环境中，时间一长，视力
严重受损，身体很多部位也相继出了毛

病。当然，若是有心自我调节，隔些时就
离开电脑和网络，看看电视新闻，读读
纸质书籍，身体就明显有见好的迹象。

依赖网络而疏远纸本阅读，既少了
情趣，又伤了身体，真的很不合算。因为
深受屏阅读之害，就我个人而言，我更
推崇纸本阅读。一本书在手，会有一份
亲切感，那些亲切感有些凸显在书籍的
设计装帧上，有些融合在书本内容中。
慢慢读，细细品，足以领略纸本阅读的
魅力所在。事实上，纸本书不仅以一种
载体的方式存在，它还包含了它所关联
的形、气、神、声等。对某些人，它可能承
载着生命中的某段记忆、旅途中的某些
气味；对人类整体而言，纸本阅读是一
种穿越时空的传承。当然，要真正回归
阅读本位，要有让人坚守的理由，还有
很重要的一点，就是提升纸本书籍的内
容质量。

历史这玩意儿，总有一种滚滚向前
的力量，不以人的意志为转移，但有一
些需要沉淀的东西，常常会以回归的方
式等待我们的灵魂。纸本阅读的“盛
世”，也许会一去不返，但回归纸本阅
读，是一条情趣之路，健康之路，它有利
于介入现实，深化体验，拉动情感，是一
种良性生活方式的回归。虽然文字媒介
的数字化和购买渠道的网络化已是不
可辩驳的事实。但我相信，依然有为
数不少的读者群体，期望通过纸本阅
读这样一种绿色阅读方式，重拾纸页
间的温情和暖意，重温一段可以愉悦
人生的美好时光。

□ 王德新

每一个汉字都不简单，都阅历
厚重，都价值连城，都含着刀光剑
气。仔细端详一个字，就会端详出它
的趣味来，认真体会一个字，就能体
会到它的力度、精度、深度和气度。

“一个人，他姓王，腰里掖着两块
糖。”不用问，这是一个老字谜：“金”。

说到姓王的人，有一位值得一
提，他是四十年前我家乡村小的老
师。这位王老师年龄不小，四十大
几了，而辈份却低，教的是一屋子
的叔。有一次，这位大侄子王老师
就别出心裁地在课堂上搞了个小
插曲，跟叔们探讨王字。先是写，这
王字谁都会写，难不住叔们，只是
叔们写得不太审美。这不算完，接
下来，王老师又一个个问，“王字为
什么是三横一竖？”面对这个问题，
叔们嗫嚅着油嘟嘟的嘴，就无话可
答了。有大胆的，就试着说了一句，

“老鳖肚子上好像有个王字……”

嗨，这个回答显然不是王老师想要
的答案。王老师就气不打一处来，
噼里啪啦开揍。按当地风俗，再小
的叔都可以骂侄子，但再老的侄子
也不能骂叔，当然，作为平衡和补
偿，侄子既然不能骂叔，是可以揍
叔的。王老师就开始逐个揍叔了，
当时，老侄子多么“恨叔不成钢”
啊。揍和打当然是不一样的，揍不
是实质性的，主要体现的是象征性
和侮辱性。唉，斗转星移，往事如
烟，一晃四十年过去了，老侄子过
世也十多年了。

直到今天，我才知道王字三横
一竖的解释，“天、地、人，三者之贯
通也。”当然，这只是最体面最辉煌
的角度而已，远不是整个图景。另
外，令人揣摩不已的，还有王字与
其他字的搭配，那更有独特的趣
味，像“素王”、“船王”、“兵王”、“纽
扣王”、“指环王”，都透着无言的高
贵，即便和“破烂”一词相搭，“破烂
王”，竟也金光闪闪，韵味无穷。

老照片里忆流年

心灵小品

□ 李海燕

家常做饭不算什么专业技能，虽然一天
三次采买操持，劳动量和技术含量都不低，
但既无人付费，亦无人监管。一旦上升为职
业，就既需考试拿证，又要分级管理，还要严
格规范操作，以防因犯错被吊销执照。

这在我看来十分没道理，给家人做饭哪
里比给众人做饭容易了？尤其是那种大家庭
里的主厨人，一天三顿侍候十几口人吃喝，
比起那些拽炸天的每天只做一桌的馆子来，
工作量差不多吧，可待遇却差远了。

世上类似没道理的事多着呢。比如当
人家的父母。

在多数人眼里，为人父母是天性吧，
有了孩子自然就会了。可看看周遭的世
界，并非如此：把4个几岁、十几岁的孩子
扔在家里不闻不问，直到孩子们自杀走
了，才跑出来说“早知道如何如何”的父母
有之，让几岁的孩子遍身伤痕地和猪一起
住的父母有之，一年到头见不到父母一面
的孩子，更是成千上万……

每每看到这些，心里且痛且怒。人啊，
有时真是愚蠢，就不能把那些耗在外语证
书、计算机证书之类无用东西上的时间、精
力和金钱分一点出来，做点真正有意义的
事，比如给父母们培训一下，也发个证书？

一级父母证书的关键词只有一个

字——— 养。我当然相信，父母之爱子女，乃
是出于天性，绝大多数父母能为子女付出
的，永远超出身为人子者的想象。但文明
社会的标志在于能够兜底。万一有0 . 01%
的父母连养孩子这样的基本职能也不能
完成的话，确实应该有个机构出来培训、
干预，教给他们基本技能，让其改正不当
行为，甚至剥夺其为人父母的权利。

举一个极端的例子，不久前新闻报道
了一位患产后抑郁的母亲，杀死了自己几
个月大的孩子。如果可以给即将当父母的
年轻人培训一下类似的健康常识，应该可
以减少悲剧的发生。还有上面那4个自杀
的孩子，如果在父母对其不闻不问时，有
相关的法规和机构来约束他的父母，要其
履行为人父母的职责，如果一直不，就给
孩子们寻找新的监护人，而不是在悲剧发
生后，大喊“撤了县长”之类的昏话。

如果可以，“合格的父母不是天生的”
“养孩子绝不仅仅是家事”这两句话，一定
要写在一级父母的培训证书上。

二级父母证书的关键字也只有一
个——— 育。如果养是最低要求，保障孩子
的生存权，育，则是保障孩子的健康权，让
其身心健康成长。

正常的父母当然会竭尽全力给孩子最
好的教育，如果硬要找出什么不妥当的地
方，大概在于有的父母在教育孩子的问题上

往往用力过猛。为孩子全力付出、牺牲父母的
生活，甚至隔代的老人也加入全都围着孩子
转，这样除了会教育出自我为中心自私自利
的孩子，还会让孩子缺少正常生活的样本。

在育子上用力过猛的父母，最容易犯
的错误在于太过傲慢。一句“这是为你
好……”便把自己的强加给了子女。于是才
有了微信里的段子：两个幼儿园的孩子在
对话，一个说：“笨鸟先飞你怎么看？”另一
个回答：“有的笨鸟先飞，有的笨鸟不飞，有
的笨鸟自己不飞，生了个蛋逼着蛋飞。”

其实教育的精髓正如我们老祖宗说
的，在于教学相长。正在读熊秉元的《正义
的成本》，里面谈到他的一位朋友总是对
孩子说，“亲爱的孩子，如果我有什么做的
不好的请一定原谅我，我也是第一次做人
家的父亲。”由衷地给这位父亲点个赞，平
等沟通才是教育的最佳手段。除了这个例
子，最值得分享的在于，熊秉元认真地谈
到，伦理关系的本质是一种工具性的安
排，具有功能性内涵。这样的说法听上去
会让很多人不舒服，太过赤裸裸、血淋淋。
其实细思就会明白其中的道理。比如伦理
关系为我们的人际网络构建了“差序格
局”，以自己为圆心，由内而外是家人圈、
亲戚圈、朋友圈、陌生人圈等等。核心圈成
本效益最高、利益关系最大，所以一切以
最高规格、最优先处理。也因为如此，对待

核心圈的人态度最为放松、随意，因为不
用想，反而造成了很多不必要的伤害。如
果在与家人的沟通里，多些教学相长、平
等沟通这样的词，而不是以爱的名义强
迫，可能效果反而会更好。这两条，似乎可
以写进二级父母证书里。

三级父母证书的关键词是——— 伴。
忘了从哪里看到的这句话：孩子不是

那个你出生之后很久才出生的人，是那个
你死后还要活很久的人。这话说得狠，却
是事实。所以，父母对于孩子，终极的是在
他需要你的时候，你的人陪伴着他；当你
离开这个世界之后，你的精神、灵魂、你曾
经给予的一切仍然陪伴着他。

社会保障体系不发达的时候，养儿防
老，养育孩子仿佛是一项投资行为。现代社
会，指望孩子养老的人越来越少了。那么人
们为什么还要养育孩子呢？纪伯伦的那首

《孩子》，反复引用过很多遍了，忍不住还要
再次引用：你的儿女/其实不是你的儿女/
他们是生命对于自身的渴望而诞生的孩子
/他们借助你来这世界/却并非为你而来/
他们在你身旁/却并不属于你/你可以给予
他们的是你的爱/却不是你的想法……

任何事物，一旦被创造出来，就有了
自己的生命和意志，创造者也无法左右
它。一个孩子更是如此，那些父母啊，就感
谢上苍让你曾经陪伴他吧。

生命之灯

纸 上 博 客

□ 逄金一

在济南地图上，你一定能很快找到顺
河高架路。它南北纵贯，状如一个发福中
年男性的啤酒肚曲线。大约在这啤酒肚的
肚脐眼处，由东向西挺出如小火柴棒一样
的一条街，那就是馆驿街。

馆驿街是一条温暖的街。1987年夏
天，我第一次来到济南。济南给我留下最
深印象的不是大明湖，不是趵突泉，不是
千佛山，不是泉城路，而是馆驿街。
我至今还记得那次和父亲走过两个开满丰

满荷花的大池塘，那荷花拥拥挤挤却高高兴兴
的样子，荷花长得好像比我还高，蝉在什么地方
张扬地叫着。站在街口，父亲一字一顿地念：

“馆——— 驿——— 街，嗯，走走看。”
多么有意思的一个名字！“馆驿”，与刚

刚脱离的“文革”及当时所处的“改革开放”初
期，是多么不合拍的一个特殊名称，它带着古
文明的胎记，带着汉文字的神秘感，指向古
代，指向了大多数当代人看不清的远方。

“馆驿”让我想到“战国四公子”之一孟
尝君的门下冯谖。孟尝君最初将他“置于馆
驿”，不甚重用，后来冯谖唱《长铗歌》，吐槽
自己“食无鱼，出无车”，终成孟尝君的高级
食客，并成功地为孟尝君“买义”薛邑、游说
梁惠王任用孟尝君为宰相。著名成语“狡兔
三窟”也源于此人。典称“孟尝君为相数十
年，无纤介之祸者，冯谖之计也”。

“馆驿”让我想到商鞅。这是一个在生
命的最后“驿不得”的可怜之人。他被迫逃
亡到边境时，想投宿馆驿，却被以“商君之
法，舍人无验者坐之”予以回绝，最终被逮
捕遭车裂而死。

“馆驿”还让我想到杜牧那首著名诗作：
“长安回望绣成堆，山顶千门次第开。一骑红
尘妃子笑，无人知是荔枝来。”此诗讽刺唐玄
宗为了爱吃鲜荔枝的杨贵妃，动用国家驿站
运输系统，从南方运送荔枝到长安。那得得
马蹄声，历久千年，犹自回响耳畔。

多少年后，当我终于在这座城市落
户，而所居住的地方恰巧就在馆驿街附近
时，就每每想到与父亲共度的那些宝贵时
光。现在，这条路只能由我一个人走了，火
柴棒被我一次次孤独地擦亮，一次次映照
出父亲那慈祥的笑容、淡淡的烟草气息与
略带低沉的声音。

后来，我慢慢理解了这条街。
这是一根燃烧了六百多年的火柴棒。

它最初出现在文字中是一条大道，俗称官
道。那是在明洪武九年（1376年），三司（布
政司、按察司、都司）移于历城，此地始设
馆驿，名曰谭城驿。这是传送公文，迎送官
员的馆驿，百姓称“接官亭”。

这根火柴棒正式成为一条街，是在清
代。清乾隆三十六年（1771年），《历城县
志》将这一带称“十王殿街”。后来，在馆驿
和十王殿之间形成街巷，才统称馆驿街。

《续修历城县志》记载，馆驿街“北走燕冀，
东通齐鲁，为济南咽喉重地”。

既为“咽喉”，那么我想，明代“后七
子”领袖、大诗人李攀龙按理说也会从此
街走过。因为他曾在今广东、山西、河北、
河南、浙江、陕西等多地出任高官并多次
回乡，一定有机会经过此街，而在极其重
视迎送程序的古代中国，他在馆驿街上寒
暄几句，当是必有的步骤。

这根火柴棒的东端为英贤桥，西端，
也即它的红色磷头，是红瓦坡顶的德式建
筑津浦铁路宾馆。我们在说这座建筑的时
候，其实应该降低了声调，因为它可是一
位业已107岁的历史老人。在一百多年的
时光中，它有很多荣耀的时刻，孙中山、胡
适、泰戈尔与徐志摩均曾在此住过。

孙中山与胡适的这次济南之行，均曾
抽时间游览了大明湖。从路线上考量，他
们均可能走过馆驿街，只是未曾有确实的
文字留下而已。一条街就是一条街，它平
躺着，只供人走来走去，未必非得让人记
住它，不像湖山胜景，或以水的形式低下
头去一脸娇羞，或以碑、塔、寺、观的形式
仰起头来一脸的正能量，让人在俯仰之间
流连忘返。一条街，以正直为本分，沉默是
它的声音，寂寞是它的命运。

从更大的视野上看去，这条街在现代
史上，日本人的铁蹄踏过，国民党的军警
皮靴踩过，解放军的步鞋丈量过。720米的
长度，一部大历史的容量。

而今，我上下班都要穿过英贤桥，脚
触馆驿街；我的孩子也曾每日路经馆驿
街。而每次经过这条街，我都会有一种不
一样的感受。我们称它为街，实则好似省
略了什么。在我眼里，它是一座以直线形
式存在的高山，是一条以硬土方式存在的
长河。它甚至也可视为典型山东人的一个
隐喻：外表平凡、平实、平和、平静，而目光
久远、沉稳老练、处变不惊。

每个人的记忆中，都会有这样燃烧着的
火柴棒。它们默默燃烧，侍奉着岁月，滋养着
时光。它们小到无名无姓，却大到能照亮一
座城市、光耀一部历史。

它们，是能够点亮人们心海沉舟的生
命之灯。

□ 王 溱

真该感激照相机的发明者，一
声快门响动，现实中的场景便永恒
地成为记忆。

前阵子清理卫生时，在一大摞
尘封而又重见天日的旧照里，我又
一次看到了他——— 那个戴着宽边眼
镜，个头不高，略显粗壮的大学同学。
照片里我们八个人簇拥在一起，可
能镜头的关系，大家靠得很紧。

那是刚入学不久照的。因为许
多人都是第一次踏足省城，于是星
期天常常结伴到感兴趣的地方游
玩。本来我们不是一路，却碰到了一
起。一位家在当地的同学拿着一架
照相机，拍下了这张看上去不太清
晰的照片。那天中午吃饭时，我们各
自买来面包，他却站在山坡前静静
地望着远方，似乎在沉思什么。我问
他怎么不吃？他说不饿，早上在学校
吃得多。我说吃得再多也到中午了，
肚子该抗议了。他笑笑说，没事，习惯
了，在家时一天就吃两顿饭。后来我
才知道，他的高考分数本可以去好
一点的重点大学，但因为家穷，他选
了“管饭吃”的师范学院。

在班里他属于小弟弟，与我们
这些长他八九岁的大哥哥大姐姐为
伍，却每次考试都让我们甘拜下风。
他的脑子简直就是录音机和复印
机，老师讲的，书上写的，复习资料里
罗列的，他张口就来，提笔就写，几乎
一字不差。从早上起床哨子一响，他
就离开宿舍，一直到同宿舍的人鼾
声响起，才悄悄打开屋门，拿起脸盆
到洗漱间忙活一阵，然后静静地钻
进被窝。四年下来，始终如一。

级部有个“老大哥”，不知是学
习压力大还是本来就神经脆弱，三
年级时，竟变得神神道道，略带“痴
相”了。没人愿意靠近，也无人敢接
近。一度传言，学校要劝其退学。如
果真是如此，那意味着他要带着老

婆和三个孩子重新回到偏僻的小
山村，成为非农业人口的期盼真就
成了黄粱美梦。不知何时起他成了
这位“老大哥的“同道人”，陪他一
道吃饭，一道出操，一道去图书馆，
一道温习功课。“不规矩”时，还会

“强行”教育，制止。
整整一年，“老大哥”脱胎变

骨，不但拿到了毕业证书，还分配
到地区师范，成了为数不多的大专
教师。说起来，这都是他的功劳，却
从没听他提起过，仿佛一切都那么
自然平常。

大学生涯结束，他本来要考研
究生，但突然又放弃了。知情人私下
说，家里盼他早工作早挣工资，他只
好听命。他先分到一所中学，随后不
长时间被一家公司选中，很快成了
单位里的“拼命三郎”。如果哪天没有
业绩，没被领导提起，他会寝食难安，
心神不定。几年后他成了公司中层
领导，不久又破格成为子公司的“一
把手”。年纪轻轻，如日中天，谁都说
他前途无量前程似锦。他更加投入，
更加努力，如跃马扬鞭，马不停蹄。然
而正当他激情满怀，大展宏图之时，
天妒英才，一场突如其来的车祸夺
去他充满憧憬的生命。那天他其实
可以躲开，但因为要到艰苦的乡村
去安排项目，他临时决定亲自出马。
工作结束，镇上要留他吃饭，为了赶
回来安排第二天工作，他坚决推辞
了……

这张有些褪色的照片旁边有道
小小的撕痕，那是有一年整理旧照
时觉得它太不清晰，索性要处理掉，
但不知为什么又没下得去手，重新
保留了下来。我为自己当初的“手软”
感到宽慰。其实，人生许多值得回味
的人和事常常被遗忘，就是因为失去
了追溯的平台和提醒的钟声。

看着这些旧照片，每一张都有
一段故事，透过它们去看世界，怎能
不让人更加珍惜当下的每一天呢？
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